



Estas manos sí son limpias.

EL 15: MOVILIZACION SOLIDARIA

La "Locura de querellas" esta vez se volvió un boomerang incontenible

rimero fueron los estudiantes universitarios los que ocuparon la Casa Central de la Universidad de Chile. Después se manilaron los profesionales; los médicos lararon la huelga en solidaridad con estudiantes; la gente se volcó a las les. La represión cobró doce muertos, que agudizó aún más la protesta ciuana. El general Carlos Ibáñez optó renunciar. Era el 24 de julio de 1. Caia una Dictadura.

fecha es ya lejana. Pero son mulos que han recordado ese momende la historia del país en estos días, ando los estudiantes, a través de la olización organizada y unitaria dieuna categórica respuesta a la fuerte bestida del Régimen en contra del imiento social que se opone a sus

vuiză aquel 26 de julio de hace 54 estuvo también en la memoria de asesores del Capitán General susto Pinochet. Una semana después de las primeras encargatorias de reos que sucedieron a la locura de requerimientos desatada por el Gobierno, los consejeros de Palacio empezaron a ponerse nerviosos. Ya antes, los abogados del Ministerio del Interior habían manifestado su malestar porque los defensores de los dirigentes no hubieran intentado pedir libertad bajo fianza. A esa altura, los estudiantes y académicos mostraban en los planteles universitarios y en las calles su indignación frente a las medidas oficiales; la respuesta de los diversos sectores ciudadanos cundía y se expresaba en la constitución de un amplio Comando Nacional de Solidaridad. Y ya era un secreto a voces la idea de movilizarse masivamente. La efervescencia aumentaba y se comenzó a hablar del martes 15.

Fue entonces cuando los representantes de la UDI encabezados por el ideólogo Jaime Guzmán concurrieron a contarle sus aprehensiones al Capitán General. Tras algunos dimes y diretes,

anuncios y desmentidos, finalmente la noche del jueves 3 el ministro del Interior Ricardo García anunció que el Gobirno había decidido retirar los requerimientos contra los dirigentes universitarios detenidos. Varios de ellos habían sido incluso encargados reos por el ministro sumariante Sergio Valenzuela Patiño.

'Nos atacan y nos persiguen porque nos temen. Nos temen porque hemos sido protagonistas de la movilización social para terminar con la Dictadura. Le temen a nuestros cantos, a nuestra alegría, a nuestros encuentros. Le temen a la tremenda confianza que tenemos nosotros en el futuro; al optimismo, a la esperanza que surge de saber que podrán encarcelarnos a todos, perseguir a otros, detener a muchos pero siempre habrá muchos más detrás". Así lo había manifestado el presidente de la FECH, Yerko Ljubetic, ante cerca de dos mil estudiantes reunidos el martes 1º en la Escuela de Ingeniería, poco

tes 1º en la Escuela de Ingenieria, poco antes de ir a "entregarse" a los tribunales de justicia.

Y porque les temen, el Gobierno decidió echar pie atrás con sus requerimientos en contra del propio Ljubetic, de Ricardo Brodsky, Jaime Andrade, Cristián Baeza y Rubén Dueñas, de la FECH; Tomás Jocelyn-Holt, Esteban Valenzuela y Eduardo Abarzúa, de la FEUC; Sergio Micco, presidente de la Federación de Estudiantes de Concepción (FEC); Omar Jara, del Pedagógico de Valparaíso y Raúl Súnico de la Universidad de Bío-Bío. "Sin dudas un triunfo más de los estudiantes que debe servir de ejemplo", comentó a ANALISIS el dirigente del Comando Nacional de Trabajadores, Víctor Hugo Gac.

Pero la decisión gubernamental deja también en evidencia la vieja táctica del dividir para reinar tantas veces usada contra los opositores. Sin embargo, de inmediato surgieron las voces desde los distintos sectores criticando la discriminación y anunciando que los esfuerzos se concentrarán en la liberación de todos los detenidos. El efecto de "boomerang" que se empezó a generar tras los encarcelamientos de dirigentes ya no parece tan fácil de ser controlado. Y da la impresión que el Régimen se ha ido tejiendo su propia trampa.

La firma del Acuerdo Nacional por la Democracia y la Jornada de Protesta del 4 de septiembre impactaron fuertemente al Régimen. Su respuesta – al parecer muy meditada – fue tratar de descabezar al movimiento social, pretendiendo a la vez aislarlo de un sector importante del "arco" político. Para ello usó a los Tribunales de Justicia y una ley ad-hoc para impedir las protestas.

Aunque la represión y los intentos de desarticular al movimiento opositor no constituyen novedad, nunca antes se había arremetido contra tantos sectores a la vez. Además, esto se da en un escenario donde empieza a hacer evidente la descomposición moral del Régimen, donde el desastre económico se hace insostenible.

Ya a esta altura el intento del Gobierno de pretender culpar a los dirigentes sociales de las víctimas de las protestas y de la violencia, parecía un contrasentido evidente. Más aún cuando existen testimonios que confirmaron, una vez más, de dónde proceden las balas.

"LAS MANOS LIMPIAS"

Desde la cárcel, en un papel manuscrito, los máximos dirigentes del CNT, Rodolfo Seguel, Manuel Bustos y José Ruiz Di Giorgio, y de la FECH y FEUC enviaron un mensaje (ver Al Pie de la Letra) que inmediato tuvo eco. "Nues-



Acto en Facultad de Ingenieria previa a la voluntaria entrega del presidente de la FECH.

tras manos están limpias", proclamaron, "no firman órdenes para detener arbitrariamente, torturar, asesinar, relegar o exiliar por el solo delito de pensar distinto". "No disparan contra pobladores, mujeres y niños"...

Mientras afuera de la Penitenciaría el símbolo de las manos limpias empezaba a ser asumido por los universitarios en sus manifestaciones, por los artistas en sus funciones al saludar con las palmas extendidas, la convivencia entre los prisioneros se hacía más estrecha y su compromiso más firme. "Reunidos en la cárcel gracias a la arbitrariedad de la Dictadura, los dirigentes de los trabajadores, estudiantes y pobladores, con la serenidad de quienes tenemos las manos limpias, llamamos a todos los chilenos a defender el legítimo derecho a protestar y a exigir el pronto retorno a una Democracia renovada v participativa; que permita convivir en el suelo patrio a todos los chilenos, con nuestras diferencias y con la esperanza de construir una sociedad libre, justa y solidaria, manifestaron esta vez 24 dirigentes en un segundo manifiesto, el 2 de octubre.

Al grupo de encarcelados se suma el secretario general del CNT, Arturo Martínez, y el secretario general del Frente Unitario de Trabajadores (FUT), Humberto Soto, directivo del CNT; José Figueroa y José Rivera de la Construcción, el presidente de la AGECH, Jorge Pavez y los dirigentes de los profesores, Samuel Bello, Carlos Poblete y Luis Campos; el presidente de la Coordinadora Metropolitana de Pobladores, Eduardo Valencia, y el vicepresidente, Mario Araneda, además de los estudiantes Ljubetic y Súnico. Posteriormente se agregó el dirigente de la CEPCH y de los trabajadores del comercio, E. Lillo.

Después de visitar la Penitenciaria en la misma tarde del viernes, cuando los estudiantes se aprontaban a dejar el penal -que fue cercado por las fuerzas policiales, incluídos 'Huáscar' y carro lanza gases – la conclusión resulta clara: será muy difícil -por no decir imposible - para el Gobierno romper esa so lidaridad fortalecida tras las rejas. "Es una aberración más que ha cometido el Régimen al liberar sólo a los estudiantes, tratando de crear división entre distintas capas. Nosotros nos hemos dado cuenta en nuestra permanencia en estos días en pri sión que nadie nos va a separar co mo grupo y nadie logrará paraliza la movilización que hemos iniciado Los estudiantes salen a pelear po nuestra libertad y seguiremos pe leando en conjunto por la liberta de Chile. Ese es nuestro comprom





También los políticos acudieron a manifestar solidaridad y apoyo.

50", dijo a ANALISIS el presidente del CNT, Rodolfo Seguel.

LA RESPUESTA ESTUDIANTIL

La "pelea de los estudiantes por la liberación de sus dirigentes había partido desde el instante mismo de los primeros encarcelamientos. Reunidos en el Consejo de Federaciones de Estudiantes de Chile — Confech — acordaron acciones conjuntas que se concretaron durante toda la semana. Para este sector que ya venía en una movilización creciente en demanda de autonomía y democratización, la detención de sus líderes actuó como un acelerador. La solidaridad afianzó la comunión entre los distintos estamentos y en las asambleas y vigilias que se sucedieron se advirtió la activa participación de académicos y funcionarios. En actitudes inéditas bajo este Régimen, el rector de la Universidad Católica Juan de Dios Vial, visitó a los



A mayor represion, mayor creatividad combativa

dirigentes de FEUC en la Penitenciaría, mientras que los funcionarios del Canal 13 de TV manifestaron públicamente su solidaridad. Otro tanto hizo el decano subrogante de la Escuela de Ingeniería de la "U", Juan Karzulovic, al acompañar a Yerko Ljubetic cuando éste se "entregó" a los Tribunales de Justicia y reconoció en un comunicado que "la FECH es legítima representante de los asuntos estudiantiles de la Universidad de Chile".

Si el Régimen quiso probar hasta dónde podía arremeter, la respuesta estudiantil fue categórica. El ambiente de euforia y optimismo que se vivió en un multitudinario acto de la Escuela de Ingeniería de la "U" -el martes 1º- y los discursos que allí se pronunciaron fueron reveladores. "Muy pronto, dentro de mucho menos de lo que creen los que hoy mandan en este país, no van a bastar todas las cárceles ni todos los regimientos para reprimir a la juventud chilena. Esta juventud que se alza y dice que cree en un futuro mejor, que cree que sí puede luchar contra la Dictadura", dijo Yerko Ljubetic. Y agregó: "Mucho antes de lo que ellos creen nosotros vamos a estar riendo, cantando, gritando. Porque después de tantas detenciones, encarcelamientos y represión, vamos a poder decir que esta generación que ha crecido bajo la Dictadura se transforma efectivamente en la generación que lucha y conquista la libertad".

Finalizado el acto, el presidente de la FECH se dirigió a los tribunales. Antes había explicado que su presentación se postergó "para simbolizar la protesta de los estudiantes frente a este nuevo intento por coartar nuestra libertad. Para expresar que, al menos, tenemos el derecho a exigir nosotros el momento en que vamos a ser encarcelados". El dirigente fue acompañado del decano Karzulovic y del presidente de la Asociación de Académicos de la Universidad de Chile, Patricio Basso. Más de un millar de estudiantes salió desde la sede de Ingeniería - en Beaucheff con Blancomarchando silenciosamente y en fila india hacia los tribunales. El "Huáscar" y el vehículo lanza-gases impidieron a muchos lograr su objetivo. Pero durante la tarde, grupos de estudiantes volvían a congregarse y desfilaban mostrando sus manos por diversas calles céntricas. Hubo detenciones y algunos heridos con bastonazos y perdigones.

El mismo día, en el Campus San Joaquín de la Universidad Católica, otro masivo acto reunió a unos dos mil estudiantes y académicos de ese plantel. Gran tensión se produjo cuando los jóvenes salieron a la calle y tomados de las manos rodearon el recinto, mientras al frente las fuerzas policiales se man-

tenían alertas.

El miércoles 2 se realizaron "tomas simbólicas" en diversas facultades de la "U". Los estudiantes, tomados de las manos, nuevamente hicieron largas cadenas alrededor de los recintos universitarios. La represión volvió a hacerse presente. El jueves, la movilización continuó con un masivo acto unitario convocado por la FECH en la Escuela de Derecho. La Confech metropolitana llamó a una asamblea a la que sumaron estudiantes secundarios, en la sede de la Universidad de Santiago (USACH. ex UTE). Esta acción -- señalaron dirigentes a ANALISIS - fue para apoyar a los estudiantes de esa casa de estudios a quienes se impide tener una organización democrática y que son constantemente reprimidos con el ingreso de la fuerza pública al recinto.

A estas alturas, el paro de actividades era prácticamente total en la Universidad de Chile; en la Católica se restaban

tre ellos René Abeliuk, Ricardo Lagos, Carmen Frei, Juan Hamilton, Rafael Maroto, Víctor Barrueto, Julio Subercaseaux, José Sanfuentes, Adolfo Ballas. También estuvo junto a ellos la esposa del presidente del CNT, Griselda de Seguel.

Angel Domper, presidente de Derecho, habló a nombre de la FECH. Explicó que el acto no era una "encerrona" a los invitados, sino "el grito de la angustia del movimiento estudiantil a los políticos para lograr la unidad". "Quisimos demostrarles que el movimiento estudiantil se ha unificado. Somos la generación del Estado de Emergencia y del Toque de Queda, pero también la que lucha por la libertad; una generación que no vivió la democracia, pero que quiere y lucha por la democracia. Nuestro llamado es a refundar esta patria. A dar esperanzas. Y por eso nos interesa la unidad. Una unidad que es



Acto unitario y masivo en la Facultad de Derecho de la "U".

las facultades de Derecho y Economía. Una situación similar se vivía en las universidades de Temuco y Concepción. En Valparaíso, dirigentes de Confech regional iniciaban el jueves un ayuno "para denunciar la represión que vivimos los estudiantes". En declaración pública rechazaron la detención del presidente de la Universidad de Playa Ancha (Pedagógico de Valparaíso), Omar Jara y los sumarios en contra de 34 alumnos de la Universidad Santa Ma-

SIGNOS UNITARIOS

El acto de la Escuela de Derecho tuvo como invitados a 24 dirigentes políticos del más amplio espectro. En sillas dispuestas por los organizadores frente a las escalinatas del patio de la Facultad -donde se ubicaron los oradores- tomaron colocación "los señores políticos" como se les dijo por el altoparlante. En-

clamor de los sectores proletarios y que todos nosotros tenemos la obligación de escuchar".

Si bien el emplazamiento de Angel Domper no tuvo una respuesta explícita allí otros hechos ocurridos en la semana parecen indicar que al menos han surgido los signos unitarios. Esa misma mañana del jueves se dio a conocer la constitución del Comando Nacional de Solidaridad conformado por diversas personas del abanico opositor. Convocados por el ex vicepresidente de la República Bernardo Leighton -y dirigente estudiantil a la caída de Ibáñez - se reunieron la tarde del miércoles más de 50 personalidades y dirigentes sociales los que decidieron "solidarizar activamente con los encarcelados y con los planteamientos que ellos sustentan en representación las organizaciones sindicales, estudiantiles y poblacionales", como explicó en conferencia de prensa Manuel Sanhueza. El

Comando solidario decidió conformar un comité ejecutivo provisorio que lo integran Leighton, Sanhueza, Carmen Frei, Rafael Agustín Gumucio, Julio Subercaseaux, Fabiola Letelier, Moy de Tohá, Pablo Andueza, Guillermo Perez Fanny Pollarolo, Esteban Tomic y Raimundo Valenzuela. "Los chilenos queremos vivir en paz, terminando con las diversas formas de opresión. Aspiramos a la reconstrucción de mocrática de una forma de convivencia social civilizada que nos per mita la diversidad de pareceres en la unidad de metas nacionales", dijeron en su primera declaración pública.

Pero ese Comando Nacional de Solidaridad no es el único indicio. Al cierre de esta edición los diversos sectores políticos y sociales habían llegado al acuerdo de hacer una Jornada de Movilización Solidaria el martes 15 de octubre. Los puntos centrales que la motivan, según explicó a ANALISIS el vocero de la DC y la AD Juan Claudio Re-yes serían: la libertad de los dirigentes sindicales poblacionales y sociales en-carcelados; el fin de la ley "antiprotesta"; y la designación de un ministro en visita para investigar sobre las víctimas de la jornada del 4 de septiembre. Un cuarto punto sería la movilización en

torno al Acuerdo Nacional.

Se explicó a ANALISIS que las convocatorias serán separadas, aunque los puntos serían los mismos salvo en el aspecto del Acuerdo, donde algunos pondrían más énfasis en las "medidas inmediatas" que en el Acuerdo en su conjunto. A esos puntos centrales se agregarían las reivindicaciones sociales y económicas sectoriales en el caso de los estudiantes, trabajadores y pobladores. El instructivo, en cambio, será único y consultaría las siguientes acciones, señaló Reyes: "Visitas de los dirigentes políticos y sociales a los presos en la Penitenciaría entre las 10 y las 12 horas; apoyo a la presentación que se hará en los tribunales de justicia a las 13 horas, y a las 14 horas retorno a sus casas".

Por su parte, en una declaración leída la tarde del viernes, al salir de la cárcel, los dirigentes universitarios anunciaron que harán efectivo el acuerdo del Confech, de iniciar un paro estudiantil prolongado el miércoles 9. Y exigirán la salida de Gaete, "ahora con más fuerza". También dijeron que su libertad fue el "triunfo de la movilización y que no dejarán solos a los dirigentes sociales aún encarcelados".

En un acto de recepción realizado por la noche en la Facultad de Ingenieria, el Presidente de la FECH, Yerko Ljubetic, adhirió a la Jornada de Solidaridad para el 15 de octubre

> MARIA OLIVIA MONCKEBERG ALICIA OLIVA